
讲题：如何修行 

最尊贵的净莲上师讲述 

 

  修行其实是一件很容易、很简单的事情。为什么很简单呢？因为它只是

恢复自性而已，就是把我们的心恢复到它本来的状态，它最自然的状态。它

本来是这个样子，只是我们经过了太多的造作、伪装，所以就不是它原来的

样子。 

  所谓修行，就是恢复它原来的样子。它原来的样子，其实是最自然、最

清净、没有丝毫的杂染。 

  恢复了之后，就有无量的智慧、无量的慈悲、无量的神通妙用。这些是

我们自性本来就具足的功能，可是它什么时候才能够显现呢？除非我们恢复

真心，恢复清净心，恢复它本来的样子，自然能够显现。因为这些都是我们

本来有的，所以，不用往外面去找。明白了这一点，我们应该非常放心，一

点也不必焦虑，也不用修得很辛苦。如果你往外找，就会修得很辛苦，越修

越烦恼，越修越复杂，尤其是这么多法门，怎么办呢？我到底要从哪边下手

呢？古代比较没有这个问题，因为古代信息不发达，好不容易长途跋涉，找

到一位师父，就这样子跟定他了，所以很单纯。现在是信息爆炸的时代，我

们上计算机就可以学很多法门，到处也都是不同的法门，这样反而把我们弄

混淆了，弄复杂了，不知道怎么下手才好。所以，我们先要抓住这个根本，

就是说你不管从哪个法门下手，就是从心性下手就对了。这个根本掌握了之

后，你就不会修得很辛苦，也不会找得很辛苦，因为只要往内求，而且是本

来具有的。如果是本来没有的，然后要修出一个什么东西来，那就没有把握。

现在既然是本来有的，那就很简单啦，我们只要把它恢复就可以了。所以，

不管用什么法门，就只有这么一个单纯的目的而已。如此一来，我们就不会

把整个修行弄得很复杂，一切的法门，也就是帮助我们恢复自性、恢复清净

心这样而已。一旦恢复了，无量的智慧、无量的德能，就能够显现。 

  其实所谓法门，就是这些证悟者，在他们恢复了自性之后，从自性里自

然流露出来的慈悲开示。那么，不同根性的众生，就给他们不同的法门，由

于有无量的众生，因此就有无量的法门；也因为有八万四千的烦恼，所以就

有八万四千个法门，看你有什么毛病，它就有方法来治你的毛病，这就是为

什么佛法这么圆满的原因。但是，不管是八万四千也好，无量法门也好，都
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没有离开我们当下这一念的自性，所以只要我们找到了自性，全部的法门就

从自性，很自然、很慈悲地，透过智慧的摄持，就这样子流露出来了。同样

的，借着这些法门，我们可以恢复自性，也可以趣入佛法的核心，这样明心

见性最快，开悟成佛最快，同时我们也不用担心会不会智慧不够？会不会慈

悲不够？不会的！因为这些能力我们本来就有的。所以我们不用担心，其实

我们可以很安心地，看现在有什么因缘，就接触什么法门，从这个学法的因

缘趣入就可以了，不管它是多么复杂的法门，也都没有关系，因为都没有离

开我们的自性。既然都是从自性流露出来的，当然它也可以全部回归到自性，

然后灵活地应用。只要我们抓住这个重点，修行就变得很单纯，就不会复杂

化。 

  那也许你会说，这么多法门，不知道从哪儿下手，我应该学哪一种好？

是南传的？小乘的？大乘的？还是金刚乘的呢？如果一时还不知道要走哪

一条路的话，我们就先静下来问问自己，我为什么要学佛修行？我学佛修行

的动机是什么？我到底要达到什么样的目标？如果我今天学佛修行是为了

中马票、发财，也没有错啊！这都很正当，笑什么？我求健康、长寿、富贵、

平安、顺利，很好！佛法里都有。你想得什么果，你就种什么因；你不希望

得什么果，你就不要造这个因，就是这样子下手。一切不好的果，就是因为

恶因的关系，你不希望得到一切的不圆满，那就断一切的恶，所有的坏事都

不要做，你就不会得到恶果；同样的，你希望得到的一切圆满，就只要种善

因就好了嘛！看你求什么？就种那个因，自然就能得那个果，像这样希望达

到世间一切的圆满，走的就是人天善法的道路。 

  可是，如果觉得这些不够，你说：「我希望解脱！娑婆世界太苦了，我

不要再来了！」也可以，有解脱道。你就好好地修四念处、内观禅，四圣谛，

十二因缘等法门，这些是最快速教导我们这一生就可以解脱的方法，那么，

你就好好地修你的解脱道。如果你觉得这样还不够，我要发「众生无边誓愿

度」的四弘誓愿，也很好！那你就发菩提心，行六度，圆满十波罗蜜，你就

可以开悟成佛，然后利益一切众生，这样走的是大乘的路线。如果你想要修

金刚乘，那也很热闹，红教、花教、白教、黄教，也是很多，说的都是即身

成就的法门。所以，先问问自己，我学佛的动机、发心，是为了什么？那你

就选这样的路走，你就可以到达。 
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  如果已经知道要走什么样的路，可是，没有老师怎么办？怎么选老师？

老师也有很多，有南传的老师，还分上座部、大众部，也有很多不同的传承，

那我应该怎样选？大乘的更多，有天台宗、华严宗、禅宗、密宗、净土宗、

律宗、俱舍宗、唯识宗…………，那我要选哪一宗？老师要怎样找？宿世的

因缘最重要，娑婆世界这么大，怎么这样巧，就刚刚好接触这个道场，亲近

这位师父，难道没有宿世的因缘吗？应该有吧！所以，我们宿世的因缘，会

带领我们去亲近过去曾经修学过的法门，过去曾经亲近过的师父，你见到他，

就好像见到亲人一样，有种熟悉的感觉，那就是你的师父了！你看到他会很

喜欢，希望常常去亲近他，很喜欢接受他的教导，很喜欢修习他的法门，你

大概就是跟这个法门，跟这个师父相应了。所以，这也是最简单的方法，就

是随顺你的因缘（你过去所结的缘）来选择法门、师父、或者道场。 

  当然，师父的选择也有基本的条件，譬如他一定要持戒清净，他一定是

禅定成就，他要有见空性的般若智能，除此之外，还要有大悲心，这些都是

最基本好老师的条件，我们可以依照这些条件来找跟我们有宿世因缘的老

师。也是因为他所教的法门，我们过去有修学过，所以现在只要一开始修，

就会非常快速成就。如果你还是不知道要选择什么法门，你就去找一位师父，

问他说：「我要修什么法门比较好？」把你的问题丢给他，这也是一个好办

法。所以，如果你实在找不到自己要走的路，就去找一个好老师请教他。 

  其实，不管修哪个法门，都是一样的。因为法无高下，法无定法，只是

针对我们的需求所假立的方便而已。「方便」的意思是说：它只是引导我们

趣入的一种方法；「假立」的意思是说：对我们修的法门不要太执着，这也

很重要。就好像我们头痛去看医生，医生给我们头痛药，我们把药吃了，头

痛好了，那个药就不要再用了。 

  我们的自性就好比无云的晴空，本来是万里无云，一片蓝天，可是我们

却偏偏每天要制造许多云层。你生起一个好的念头，就是一片白云飘起来了，

等一下又生起一个坏念头，一片黑云又飘起来了，每天我们要制造多少黑云、

白云、黑云、白云，硬是把蓝天层层遮住，越来越厚，最后终于看不到天空

是什么颜色？是什么样子？这就是我们的迷惑。所谓修行，就是除掉这些云

层。依这些云层的厚薄，遮障的程度来分，有所谓的见思惑、尘沙惑、无明

惑。我们刚才所讲的，如果你希望得到世间种种的圆满，要求好的果报的话，
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就去掉所有的黑云，剩下白云，那就是人天善法。去掉黑云的意思，是去掉

恶法，只剩下白云的遮障。但是还是有遮障，对不对？所以，它不究竟。进

一步的解脱道，就是把白云再去掉一点点，可是还是有遮障。因为见思惑的

破除，只能证到四果阿罗汉，还没有办法恢复我们自性的清净心。因为他还

有一点点对善法的执着、对涅盘的执着，这就是小乘的解脱道。到了大乘的

权教菩萨，就进一步再去掉所谓的尘沙惑，使那些白云再去掉一些，可是，

还有遮障。从破一品无明进入法身大士开始，一直到四十一品无明全都破尽

为止，这时全部的白云才都去掉，恢复本来朗朗的晴空，这就是究竟圆满的

佛果。当我们明白自己有那些迷惑之后，就这么一层层的去掉这些迷惑，恢

复我们清净的自性心。 

  所以，讲到修行，实际上是非常简单的。我们一旦选定老师之后，很重

要的，就看我们对这位老师这个法门有没有清净的信心和至诚的恭敬心。这

两点是我们这一世能不能修行成就最主要的关键。因为有了至诚的信心和恭

敬心，我们恢复真心最快。还有就是，如果你已经有固定的上师亲近的话，

就要乖乖听话，这样也成就最快。乖乖听话的意思是说：你不再有自己的想

法、看法、思想和见解，没有自己的主意，全部师父说了算。你可不可以做

到？做得到就叫乖乖听话。曾经有一位弟子想要找根本上师，就问一位上师

说：「我可不可以作你的根本弟子？」这位上师回答说：「要作我的弟子可以，

只有一个条件，那就是乖乖听话！」结果这位弟子吓跑了。因为他所认为的

乖乖听话，就表示，从此以后没有自由了，全部都要听师父的，那还得了！

所以，虽然只有一个条件，也不敢答应。可是，这个条件非常重要，只要你

做到，你就成就了。为什么呢？乖乖听话，破我执最快，对不对？因为没有

我了嘛！全部身语意供养上师，上师怎么说，我就怎么做，是不是破我执最

快？我在亲近上师的时候，内心充满了信心、至诚恭敬心，那个恭敬心跟信

心，让我不敢打妄想，是不是成就定力最快？我这样小心谨慎，深怕做错了

事情，是不是也不会破戒？所以，见空性的智慧就是这样生起来的。因为在

你亲近上师的同时，不但持戒清净，又成就定力，有了这些基础，见空性的

智慧当然很快就会开显，所以我们才会说最快开悟、成就的方法就是乖乖听

话，但是又有几个弟子能够做得到呢？ 

  今天就说到这里，谢谢各位！ 
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